

Guerra fría

Cold war

Rosalva D. Torres-Belmon ^a

Abstract:

The Cold War is called the political, ideological, economic and military confrontation without reaching arms, which took place during much of the eastern-communist twentieth century, this war originated just after the Second World War, between the western blocs-capitalist and oriental-communist and ended with the disappearance of the USSR. In 1945 great hope was extended to the peoples of Asia and America as a counterpoint to the previous years of suffering. However, the years to come would dash much of that hope. The two great powers that emerged from the war, the Soviet Union and the United States, polarized the destiny of the rest of the countries around the struggle established between them and their struggles to secure zones of economic and military influence, etc. with which the formation of blocks was reached. As of 1945, contemporary societies experienced profound changes and great cultural transformations. The great powers gave the impression of having controlled, within their global strategy of struggle for hegemony and sustained balance, most of these transformations.

Keywords:

Educ blocks: communist capitalist, ideological, political, military and economic.

Se llama Guerra Fría al enfrentamiento político, ideológico, económico y militar sin llegar a las armas, que se llevó a cabo durante gran parte del siglo XX oriental-comunista, esta guerra se originó apenas terminada la Segunda Guerra Mundial, entre los bloques occidental-capitalista y oriental-comunista y finalizada con la desaparición de la URSS. En 1945 se extendía para los pueblos de Asia y América una gran esperanza como contrapunto a los anteriores años de sufrimiento. Sin embargo, los años venideros desecharon gran parte de esas esperanzas. Las dos grandes potencias surgidas de la guerra, la Unión Soviética y Estados Unidos, polarizaron el destino del resto de los países en torno a la lucha establecida entre ellas y a sus pugnas por asegurarse zonas de influencia económica, militar, etc. con lo que se llegó a la formación de bloques. A partir de 1945 las sociedades contemporáneas experimentaron profundos cambios y grandes transformaciones culturales. Las grandes potencias daban la impresión de haber controlado, dentro de su estrategia global de lucha por la hegemonía y equilibrio sostenido, la mayor parte de esas transformaciones.

Palabras Clave:

Bloques capitalistas y socialistas Ideológicas, políticas, económicas

Introducción

La "Guerra Fría": el enfrentamiento frontal entre los bloques socialistas y capitalistas. (1947-1959)

El enfrentamiento global de estos bloques, el occidental y el oriental, tuvo su raíz en el conflicto ideológico entre la doctrina liberal-capitalista y el ideario comunista, que son, a la vez, expresión de dos sistemas sociales antagónicos: el capitalismo, en su fase monopolista y el socialismo soviético. Intervenir militarmente y expandirse económicamente para ayudar a los Estados amenazados por el avance comunista.

Desarrollo

Cuando la Segunda Guerra Mundial se acercaba a su fin en 1945, los líderes de los llamados Big Tree (los "Tres Grandes", es decir: Estados Unidos, la Unión Soviética y Gran Bretaña) se reunieron en Potsdam, Alemania, con el fin de discutir a fondo los términos para concluir el conflicto más sangriento que el mundo había visto. Las grandes potencias dividieron Alemania en zonas de ocupación, reconocieron un gobierno respaldado por los soviéticos en Polonia y partieron en dos a Vietnam, decisiones monumentales que dieron forma al orden global de posguerra. Las conversaciones tenían la intención de forjar una paz duradera, pero al cabo de 18 meses comenzó una Guerra Fría que duró más de cuatro

^aRosalva Dora Torres Belmon, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, <https://orcid.org/0000-0001-5958-6593>, rdora@uaeh.edu.mx

décadas. Estados Unidos y sus aliados formaron una alianza transatlántica de defensa mutua conocida como la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). El 4 de abril de 1949, Estados Unidos, Canadá, Bélgica, Dinamarca, Francia, Islandia, Italia, Luxemburgo, los Países Bajos, Noruega, Portugal y el Reino Unido firmaron un tratado acordando que "un ataque armado contra uno o más... se considerará un ataque contra todos ellos.¹

Stalin por su parte, sostenía que la lucha por la paz se identificaba con la lucha de los pueblos contra el imperialismo y el capitalismo, y que el elemento fundamental de esta lucha era precisamente la consolidación y el fortalecimiento del bloque socialista y su centro principal: la Unión Soviética. El enfrentamiento entre ambos bloques se vio de manera muy aguda hasta 1959 y fue más atemperado en lo sucesivo, especialmente en los puntos que dejaron los acuerdos débiles en la conferencia de Yalta, Postdam, y de la Conferencia de París. Con los tratados de 1947 se pretendía solucionar la mayoría de los problemas generados por la guerra mundial, aunque se darían algunas crisis en el entorno. La división del territorio alemán en cuatro zonas de ocupación militar y administración política por parte de Estados Unidos, Francia, Inglaterra y la Unión Soviética representó una fuente de conflictos durante más de 10 años. Los aliados occidentales, por un lado, y la Unión Soviética, por el otro, buscaron influir en una Alemania renovada, para que estuviera más identificada con sus concepciones políticas y lo más próxima ideológicamente.
2

En 1948, los aliados occidentales decidieron y se unificaron políticamente sus zonas de ocupación, autorizando la creación de Estado soberano en un proceso constituyente que ellos controlarán y apoyarán económicamente a la nueva república alemana surgida. Todos los intentos de conseguir un proyecto unitario de recuperación de la soberanía, y constituyente de un nuevo régimen democrático aceptable para todos, fracasaron rotundamente. En su zona de ocupación la Unión Soviética impuso el bloqueo de Berlín.
2

En la Conferencia de Ginebra de 1955 tampoco se llegó a ningún lado. Entre tanto, la República Federal ingresaba a la OTAN con su propio ejército, mientras que la República Democrática se unió al Pacto de Varsovia. Kruschchev, nuevo gobernante soviético a raíz de la muerte de Stalin, imprimió un estilo más dinámico y agresivo a su política exterior.

Conclusión

La Guerra Fría concluye con la caída del muro de Berlín el 9 de noviembre de 1989 Siendo éste la unificación de la República federal de Alemania. Donde no hubo un enfrentamiento bélico en carrera armamentista pero si en política e corrientes ideológicas.

Referencias

- [1] National Geographic. Autor: Erin Blakemore, Publicado el 30 MAR 2022, 10:31 GMT-3. Extraído de la página: <https://www.nationalgeographic.com/historia/2022/03/guerra-fria-que-fue-y-como-termino>
- [2] Historia Universal. Autores: Gómez, González, López. PASTORIZA ° PORTUONDO PEARSON. HEFFER, Jean y Michel Launay, La guerra fría, Madrid, Akal 1992